

OFICINAS: Reyes Católicos, 8, pral.

Lunes 28 de Julio de 1919

TALLERES: Moral Alta, 11.

## La segunda nocturna

Dos becerros para la cuadrilla comitrienera Max-Linder Mangas, Charlot y su botones, y cuatro novillos de la viuda de Romualdo Jiménez, para Mariano Montes y Basurto.

A la empresa le ha ido tan requetebien con la primera novillada nocturna, que no ha tenido inconveniente en repetirla, aumentando la luz y añadiendo una charlotada.

En la parte seria figura Mariano Montes, del que los aficionados granadinos guardan grato recuerdo en pasadas temporadas, y la reprise de Basurto, a ver si ya va... suelto con el estoque, pues que en la anterior vióse que no estaba muy enterado de cómo se mata fácilmente.

La charlotada ha llenado la plaza, sobre todo el sol. Hay dos pascos, o sea, que primero nos deleitamos luciendo su garbo, Charlot, Max-Linder y el botonero, llevados los dos primeros en burro por el botones, y luego, así que ellos hayan despedido a sus dos víctimas, se hará el pase serio por las cuadrillas de Montes y Basurto.

Colocados Charlot, Max y el botones en la fresca arena, se da suelta al primer becerrete.

El botones debuta con unos capotazos y es perseguido. Max-Linder Mangas, hace mangas y capirotes con el bicho y Charlot, charlot con él lo suyo.

El público hartóse de reír con las «fanzas» y vis cómica de los dos picadores.

En banderillas los tres hacen las delicias del respetable, clavando Charlot un gran par.

Max muletea, haciendo toda clase de gracias, con vis cómica y con vis... tas al revolcón. Molinetea sus tres minutos seguidos y hace otras Max-lindadas, que el público, carcajeando hasta la enésima carcajada, no cesa de celebrar.

Con la espada propina una estocada Max, más o menos buena, pincha al becerrete con la puntilla y con ella lo marea un rajejo. Se acuesta el becerro, que ha sido muy bravete, lo abraza Max y se despide del animalillo con un sonoro beso.

A la salida del segundo, Max se arrodilla ante chiqueros, para cambiar al astado que salga, y sueltan a un cerdo, que persigue a la cuadrilla entre las risas del público.

Retirado el cerdo, sale el segundo becerro.

En este segundo becerrete se repitieron las escenas cómicas, aunque en mucho menor número, pues el bicho era más gente y no se prestaba tanto como su hermano.

Charlot cambió muy bien medio par, y uno superior de las cortas. El botones clava medio y Charlot otro muy bueno.

Charlot muletea en el suelo; después de pie, y lo mata con dos pin-

chazos malos, hondo el segundo, que tira enseguida.

Y vamos a la parte seria, abreviando notas, pues son ya las doce de la noche.

En el anillo las cuadrillas de Mariano Montes y Basurto, se da suelta al *Primero*.—Montes le da seis verónicas superiores y un recorte. (Ovación). Luego repite con otras, rodilla en tierra.

Basurto da unos lances de rodilla. Pedro Marcón clava uno, bueno. Zúñiga uno, bueno, Marcón medio, y Zúñiga cierra con otro, bueno.

Mariano Montes muletea por altos, ayudados de rodilla, y otros altos. Media baja, dos intentos de descabello y una entera. La cosa se ha echado a perder al final.

El toro se echa y hay silencio. Segundo.—Basurto intenta veroniquarlo y el bicho se va. Por fin da unos lances voluntariosos.

Montes, da dos verónicas buenas y Basurto, es cogido sin consecuencias al dar un farol.

Cuevas y Moreno banderillean muy bien.

Basurto da un ayudado alto de pecho, molinete ayudados rodilla en tierra, naturales, y en total una valentísima faena para media muy buena, que hace acostar.

¡Vamos aprendiendo a matar, joven bilbaíno! (Ovación y oreja).

Tercero.—Montes lo veroniqua bien, da un buen farol y varios lances de frente y por detrás. (Aplausos).

Basurto también queda bien con la capa.

Basurto clava medio par, Montes cambia un par abierto, cayendo al suelo al encontronazo.

Zúñiga y Marcón clavan dos buenos.

Montes brinda desde el centro del anillo, y hace una faena valiente, queriendo «tranquilizar» al bicho que está incierto. Montes hizo todo lo posible por quedar bien. Con la espada larga media con tendencias, un pinchazo saltando el arma, un intento de descabello y acierta a la segunda.

Cuarto.—Se extraña de los capotes. Así que *recapacita* acude a la tela que le presenta Basurto, quien veroniqua cerca y con deseos.

También Montes hace algo con la capa.

Moreno clava un gran par. Cuevas otro muy bueno y cierra Moreno con otro bueno, saliendo cogido y con el calzón roto.

Basurto muletea bien, sobresaliendo algún pase de pecho. Lia pronto para un pinchazo, otro movido bueno, un intento de descabello y acierta al segundo.

Resumen.—Los novillos de la Viuda de Romualdo, muy aceptables. Los diestros, haciendo lo posible.

Y el público, entretenido, se va por donde ha venido.

EL BACHILLER CANTA-CLARO

## NOTA BIBLIOGRÁFICA

### Estudio químico de las ciencias naturales españolas,

por don Bernabé Dorronsoro Ucelarrreia, catedrático de la Facultad de Farmacia en la Universidad de Granada.

La Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Madrid, ha premiado la obra cuyo título encabeza estas líneas.

Es este un hecho que, por su rareza, merece especial mención: Sabemos de cuán poca cosa suelen servir las reales academias en general constituidas—aunque con honrosas excepciones—por señores muy venerables por su edad, pero que se duermen a los cinco minutos de comenzar una sesión, o por aquellos otros mangoneadores de la política, cuya influencia deja sentirse de modo lamentable en los centros de todo orden, aun en aquellos reconocidos oficialmente como científicos, aunque estén en pequeña minoría los hombres de verdadera ciencia.

Y también hemos olvidado que son muy pocos los verdaderos catedráticos, los profesores cuya labor cultural traspasa los umbrales de la Universidad. He apreciado por tanto en el hecho referido dos particularidades dignas de mención: un catedrático, trabajador a la moderna, y una real Academia que ha fomentado los estudios de investigación científica.

En tres partes divide el A., el estudio de las ciencias naturales españolas: en la primera hace la indicación de las especies químicas, señaladas hasta ahora en las ciencias obtenidas en España, y da a conocer las reacciones y caracteres mediante los cuales pueden diferenciarse: en la segunda parte expone de modo claro y preciso cada uno de los distintos métodos físicos y químicos, empleados en el análisis de estas substancias y por último, en la tercera parte de la monografía, hace un estudio especial de las más importantes sustancias elaboradas en las fábricas españolas.

De la lectura de la obra podemos inducir que no ha sido ni mucho menos una improvisación, sino el fruto de pacienzadas investigaciones recogidas durante varios años de perseverantes trabajos.

El A. pone de relieve las adulteraciones de que son objeto las ciencias, por parte de algunos fabricantes españoles, aunque en ocasiones no es la mala fe de los productores, sino su ignorancia, la causante de la inferioridad de las ciencias españolas comparadas con las extranjeras. Así, por ejemplo: los cosecheros suelen negarse a recoger los frutos del limón antes de que estén maduros, con lo cual la esencia recogida es muy pobre en éter y presenta aumentada la proporción de terpenos.

Algun fabricante de esencias de Sevilla, suele adulterar la esencia de naranja agria, probablemente añadiéndole esencia mala de Valencia. También se adultera en Sevilla y en Málaga la esencia de naranja dulce, en cambio en Careage hay un fabricante de esencias que no les adultera, mas su apellido, Journet, por rara coincidencia parece extranjero.

Si mencionáramos el nombre de cada una de las esencias falsificadas por los españoles, publicaríamos una lista casi interminable, y no tendría objeto insertar una tan larga relación: lo que sí tendría verdadera finalidad práctica sería hacer públicos los nombres de los falsificadores de esencias para perseguirlos como a los falsificadores de monedas, mas don Bernabé Dorronsoro ha tenido la delicadeza de omitir los nombres de estos industriales sin conciencia, que desacreditan una producción española que podía ser una de las más ricas del mundo.

Sirvan estas líneas de enhorabuena al catedrático de Análisis Químico, si que de eamos nuevos triunfos en los trabajos de investigación de la química que con tanto acierto continúa.

J. S.

## Declaraciones de Burgos

El ministro de la Gobernación, señor Burgos, ha reiterado las negativas sobre supuestas dificultades políticas que encueñe este Gobierno.

Tampoco tienen fundamento las fantasías echadas a volar sobre los viajes a Madrid del monarca y de los señores Dato y Maura.

El viaje de don Alfonso estaba acordado por iniciativa suya, precisamente.

Respecto al señor Dato, viene a jurar el cargo de diputado.

Supone el ministro que el martes concluirá en el Senado la discusión del Mensaje de la Corona, e inmediatamente se entregará la contestación al rey.

El Congreso se constituirá mañana. Procurarse, con el sorteo de secciones, facilitar la elección de las comisiones permanentes parlamentarias.

Las noticias referentes al orden público, son excelentes.

Tienden a mejorar las pequeñas huelgas. De persistir, se propondrá el señor Burgos al Consejo de ministros el restablecimiento de las garantías constitucionales en aquellas provincias donde no haya el temor de alteraciones de orden.

Le preocupa la cuestión del socorro a las provincias damnificadas por los últimos temporales.

También le preocupa la campaña sanitaria, porque la epidemia de gripe no acaba de desaparecer en España.

Procuramos—añadió—mejorar todos los servicios sanitarios.

## Los labradores

En reunión celebrada ayer tarde por la Asociación de Labradores de la provincia de Granada, se dio cuenta de estar despedida la casa para fin de mes, y dimitió la Junta directiva.

Acordó reunirse nuevamente el miércoles, 30, a las cuatro de la tarde, para elegir Directiva y tratar de otros asuntos importantísimos que afectan al interés de todos.

## Milán del Bosch

El general Milán del Bosch expuso minuciosamente el estado de aquella región, en los aspectos social, político y de orden público.

Transmitirá el señor Sánchez Toca a sus compañeros de Gobierno las impresiones y datos apuntados por el capitán general de Cataluña, con objeto de adoptar en Consejo de ministros las medidas que aconsejen las circunstancias, para procurar el restablecimiento de la paz de espíritu y armonía.

El ministro de la Guerra y el capitán general de Cataluña, permanecieron después conferenciando largo rato en el palacio de Buenavista.

Almorzaron juntos.

Comentarios al viaje

Está siendo muy comentado el viaje a esta corte del capitán general de Cataluña, señor Milán del Bosch, relacionándolo con el propósito que se le atribuye al Gobierno de levantar el estado de guerra.

Parece que el general no considera oportuno por ahora levantarlo, en vista de que los atentados societarios continúan.

Los sucesos locales

Marido cariñoso

María Muñoz Vázquez, de veintinueve años, hace tiempo contra matrimonio con José Rubio Jiménez, viviendo ambos hoy en la calle de Santiago, 12.

Por disgustos de familia, José maltrata casi a diario a su costilla.

Ayer tarde, el cariñoso esposo propinó a María una tremenda paliza, ocasionándole erosiones en los brazos y una herida en el labio inferior.

Para fin de su hazaña *Pepito* arrojó a su cónyuge un ladrillo, que no hizo blanco por milagro.

La infeliz esposa denunció el hecho a la policía.

El Lobo

Los guardias municipales José Tejada y Antonio Fernández, detuvieron ayer a Francisco Fortes Ferrández (a) *El Lobo*, de diez y siete años, que había sustraído cinco pesetas a Daniel Linares Ortega.

Escandaloso

Por promover escándalo en la vía pública, fué ayer detenido José Lázaro Pérez, de veintitrés años.

Hurto de un reloj

Denunció ayer en la Jefatura de Vigilancia Joaquín Sánchez Cabrera, de diez y seis años, que encontrándose en la calle de la Montería, un sujeto llamado Juan Mata (a) *El Fraile*, le sustrajo un reloj.

La fórmula económica

Madrid 27

Los créditos de Fomento, las plantillas y el disgusto de Bugallal

Se anuncia, que en la conferencia celebrada por los ministros de Hacienda y Fomento, trataron de los créditos pedidos en el Consejo de ayer, llegando en principio a un acuerdo.

Hoy el señor Bugallal estuvo conferenciando con el señor Sánchez Toca, acerca del contenido de la fórmula económica. Nada puede concretarse todavía respecto a las cifras, porque está pendiente de las conferencias que celebren el Gobierno y las minorías.

En cuanto a la petición del ministro de Fomento, no podrá il-garse a conceder cincuenta millones que solicitaba, pero se le otorgará algo en consonancia con los deseos por él manifestados.

Referente a la inclusión en la fórmula económica, de los créditos para dar efectividad a la reforma en las plantillas del personal de los ministerios, el señor Bugallal abordará la cuestión, poniéndose de acuerdo con las minorías.

Se ha sabido que antes de conferenciación con el señor Sánchez Toca, el señor Bugallal había tenido una entrevista con el señor Cierva, durando más de dos horas.

Esto se ha comentado mucho, haciendo creer en la exactitud del disgusto que se atribuye al señor Bugallal, diciéndose que está resuelto a abandonar la cartera, por haberse impuesto la fórmula económica.

La actitud que mantiene el ministro de Hacienda, agrava sobremanera, el momento político.

Las conquistas de los años con las armas se hacen solo; las conquistas amorosas se hacen con teor del Polo.

## PÉRDIDA

El día 12 se extravó del cortijo de «Agua de los Suesos», a la estación de Pinar, y de esta a la de Granada, un cofre con varios documentos del Banco de España perteneciente a don Pedro López Sánchez. Si alguien ha visto o tiene noticia de su paradero, que se comunique a la Jefatura de Granada o a la Jefatura de la Troncal, y será gratificado.

## Corridos en España

En Madrid

Madrid 27

En la plaza de esta corte debutaron los saltadores franceses, quienes se limitaron a saltar al traspuzo y a la garrocha.

Fueron aplaudidos. El novillero Tallero que remató al bicho, resultó volteado.

Después se lidiaron seis novillos de la ganadería de Cañahonda, los cuales cumplieron.

Calvache fué muy aplaudido toreando. Al matar el primer morucho, salió cogido y pisoteado, pasando a la enfermería con magullamiento en todo el cuerpo.

Pastor despachó tres novillos, aplaudiéndosele, así como en capa y banderillas.

Pedrucho demostró ser un ignorante, sufriendo varias cegidas, de las cuales salió afortunadamente, ileso.

En Carabanchel

El ganado de Gómez fué regular. Chantilo recibió en su primer toro, dos avisos. En el segundo se portó valiente, siendo volteado y resultando con un rasguño en la oreja.

Posadero, aplaudido toreando y mediano matando.

Salvador García, valiente, pero ignorante.

En San Sebastián.—Malle, Varelito y Domingín.

La entrada en la corrida celebrada hoy en la plaza de San Sebastián, fué floja.

El ganado del duque de Veragua, cumplió.

Primero.—Malla lo despacha de media estocada delantero. Segundo.—Varelito lo tumba de otra media delantera.

Tercero.—Un *capitalista* es cogido por el toro, y pasa a la enfermería con magullamientos.

Dominguit pasa de cerca, atizando un pinchazo y una estocada. Descabella. (Palmas).

Cuarto.—Malla trastea valiente, larga dos pinchazos y media estocada. Descabella. (Palmas).

Quinto.—Varelito hace una faena valiente, recetando tres pinchazos y una estocada atravesada.

Sexto.—Dominguit, después de pocos pases, cierra la tarde con un pinchazo, media estocada y un descabello.

En Valencia.—Gaona, Gallito y Belmonte.

Con gran entrada se verifica en Valencia la tercera corrida de feria. El ganado de Santa Coloma, resultó bueno.

Primero.—Gaona pasa movido y atiza una estocada baja.

Segundo.—Joselito muletea artístico, lanzando un pinchazo malo y una estocada.

Tercero.—Belmonte realiza una faena breve y valiente, arreando una estocada delantera y un descabello.

Cuarto.—Lo para Gaona. (Ovación). Trastea el indio con valentía en la hora suprema deja una estocada caída. (División de opiniones).

Quinto.—Lo banderillea Joselito. (Ovación). Coge los trastos de matar y dibuja pases excelentes, coronándolos con dos pinchazos y media estocada caída. Descabella. (División de opiniones).

Sexto.—Belmonte se provee de las armas torcidas y muletea con valentía, matando al de Santa Coloma de una estocada y un descabello.

## Grandes almacenes

TALLERES de construcción y reparación de toda clase de maquinaria.

MAQUINARIA industrial.

OFICINA TÉCNICA para toda clase de instalaciones.

MAQUINARIA agrícola en general y VENTA de toda la maquinaria que construye la casa AJURIA.

ARANZABAL a los mismos precios de sus Catálogos, puesta en Granada.

Catálogos, Planos y Presupuestos gratis.

JUAN LEYVA.—Mesonera, 3 y 5.

GRANADA

## No hay disgusto

Madrid 27

Esta tarde negaban los diputados ministeriales que tengan fundamento los rumores acerca del supuesto disgusto del señor Bugallal, por el procedimiento seguido para convenir con las minorías parlamentarias, la fórmula económica.

Dicen que la fórmula no se entregó al ministro articulada, sino solamente los puntos fundamentales, coincidiendo con los cuales, el señor Bugallal ha redactado el proyecto de ley.

Cae por su base—agregan los ministeriales—el motivo del supuesto disgusto.

## Viaje suspendido

Madrid 27

A última hora dicen de Santander que se ha suspendido el viaje que iba a hacer el rey para estar mañana aquí en Madrid.

## Consulta especial

Enfermedades de es niños

Dr. Fernández Alves.

Del Hospital del niño Jesús de Madrid.

De 1 a 3 de la tarde.

Gran Vía, 15, 2.ª

Plan ideal

Quien desee preparar al momento un delicioso Plan Ideal, en el Plan Ideal, en Ultramarinos.

## Los tranviarios

Hoy, a las diez de la noche, celebrará junta general extraordinaria la sociedad Unión tranviaria, para tratar asuntos que interesan a todos.

## Se alquila

un piso económico en el Pas-o del Salón, número 1, letra F.

## Para calzado de lujo y económico

En la zapatería de: "La Unión,"

Plaza Nueva, 5.—GRANADA

## Don Antonio de la Risa

HERREÑO

Ha fallecido piadosamente en el Señor, después de recibir los auxilios espirituales, para la bendición de su Santidad, a los 60 años.

R.I.P.

Su director espiritual, don Fernando Mequí, su descendiente, don Dolores Navarro; su hermana, doña Estalita; su sobrino, don José Burrios de la Risa; sobrino político, don Juan Navarro; primos y demás familia.

RUGAN a sus amigos—si van asistir a la exequia—del velatorio, que tiene lugar hoy, a las diez de la noche (hora oficial) de la casa mortuoria, calle 127, hasta la parroquia de San Andrés, por cuyo favor se ha acordado el entierro.

